

学園で

筆子愛用のピアノを前に話す河尾さん＝国立市の大瀧乃川



「小さき者」に寄り添う



最初は戸惑つたが、やがて「生涯を社会奉仕にささげたい」という思いを強め共通の宗教的背景を持つ滝乃川学園に飛び込んだ。

河尾は学園で、歴史に埋もれたいた一人の女性に出会つ。亮一の妻で第二代学園長の石井筆子だ。筆子は、一八六一年、長崎県大村市に生まれ、いち早く歐州留学を経験。華族女学校の同僚だった津田梅子（津田塾大の創設者）らとともに近代女子教育を始めた。

最初の夫との間に生まれた知的障害の長女をはじめ三人の娘をくじた。夫も三十代半ばで病死。

法学部入学は六八年。駒場寮に

三ヶ月の入院から立ち直り本郷に進学した河尾は、同志会の門をたたく。それまでの悩みからキリスト教への関心を強めていた。祈

りや賛美歌に

「無名の人 石井筆子の生涯」

入った河尾はただちに東大紛争に向かうと、二つ目に「矢川」という小さな駅がある。駅の南にこんなもりした森が見える。一八九一年、日本で最初に設立された知的障害者のための社会福祉施設「滝乃川学園」。東京大学のクリス托教学生寮「同志会」を一九七三年に出た河尾豊司（五）は、ここで二十四年の春を迎えた。

「安田講堂の封鎖解除の時も病院の中。体力も知力も失い、絶望のふもとにいました」

「キリストの教えでは『小さき者』（弱者）に奉仕することが神に仕えることになる。二人は同じ目的のため役割を分担していたのではないか？」

入った河尾はただちに東大紛争に向かうと、二つ目に「矢川」という小さな駅がある。駅の南にこんなもりした森が見える。一八九一年、日本で最初に設立された知的障害者のための社会福祉施設「滝乃川学園」。東京大学のクリス托教学生寮「同志会」を一九七三年に出た河尾豊司（五）は、ここで二十四年の春を迎えた。

「安田講堂の封鎖解除の時も病院の中。体力も知力も失い、絶望のふもとにいました」

「キリストの教えでは『小さき者』（弱者）に奉仕することが神に仕えることになる。二人は同じ目的のため役割を分担していたのではないか？」

JR南武線を立川から川崎方向

渦中に巻き込まれる。

大学封鎖などの暴力と対決し民

の育成、石井は知的障害児の教育

と、「見対照的な道を歩んだが、

無二の親友で、阪井は学園を有形

無形に支援し続けた。

その努力は実を結び、昨年、筆

子を主人公に二本の映画が誕生し

た。「鹿鳴館の華」とうわれた

美しい筆子を常盤貴子が演じる劇

映画「筆子・その愛―天使のピア

ノ」は、自身も知的障害者の母で

ある山田火砂子監督の作品。学園

を舞台に多くの知的障害者が映画

に登場し、生き生きと演技する。

筆子は、吉永小百合が筆子の著作を朗

読、平塚らいとうより十年早く男

女平等を訴えた筆子を描く。

学園のチャペルには筆子が愛用

したとされる、日本に最も早く伝

來したピアノがある。

「ピアノの中心に描かれた二人の

子を抱く天使の姿こそ、筆子そのもののです」。河尾はそっとピアノに手を置いた。（文中敬称略）